

Presentación

Los neandertales constituyen uno de los temas que más atracción recibe en el ámbito de la arqueología. En particular, los aspectos relacionados con las últimas poblaciones y su sustitución humano-cultural por los humanos modernos acapara buena parte del interés investigador entre muchos investigadores y desde distintas perspectivas (arqueología, paleogenómica, paleoecología, paleoecología, paleoecología, paleoecología, etc.).

En este contexto, la península ibérica constituye uno de los espacios geográficos fundamentales para analizar estas problemáticas, como demuestran los diversos proyectos de investigación sobre la problemática financiados por diversos programas de la Unión Europea, España o Portugal.

El congreso es totalmente gratuito hasta completar aforo y pretende crear un foro para la exposición y debate de los principales avances sobre la materia. Para ello se han invitado a algunos de los investigadores que tienen proyecto de investigación vigente sobre el tema.

Palabras claves: Neandertal, Paleolítico Medio, Humanos modernos, Auriñaciense

Comité de Honor

Miguel Ángel Castro Arroyo (Presidente). Excmo. Sr. Rector de la Universidad de Sevilla.

María Antonia Carmona Ruiz. Ilma. Sra. Decana de la Facultad Geografía e Historia-US.

Francisco J. García Fernández. Director del Departamento de Prehistoria y Arqueología de la Universidad de Sevilla.

Comité Científico

Nuno Ferreira Bicho (Universidad de Algarve)
José Mª Fullola Pericot (Universidad de Barcelona)
Marina Mosquera Martínez (Universidad Rovira i Virgili)
Pilar Utrilla Miranda (Universidad de Zaragoza)
Valentín Villaverde Bonilla (Universidad de Valencia)

Comité Organizador

Miguel Cortés Sánchez (Universidad de Sevilla) Adrián Pablos Fernández (Universidad de Sevilla) María D. Simón Vallejo (Universidad de Sevilla)

Secretaría

Macías Tejada, Sara (Universidad de Sevilla) Parrilla Giráldez, Rubén (Grupo PAMSUR/HUM-1089)



Sede del congreso: Paraninfo de la Universidad

Por motivos de seguridad, el acceso es normalmente restringido; de modo que **será obligatorio el uso de la credencial de congresista** para poder asistir.

PROGRAMA

1º día: 16 de mayo de 2023

Sesión	Horario	
Recepción y entrega de	10-11	Secretaría
Documentación		
Acto inaugural	11-11:15	Presidido por el Rector Magnífico de la Universidad de
		Sevilla
Conferencia inaugural	11:15-12:15 h	¿Estaban los neandertales biológicamente adaptados al
		clima ártico?
		Juan Luis Arsuaga Ferreras (Univ. Complutense de Madrid)
0.14.4	12:30-12:50	Matalascañas: una parada en la ruta de elefantes,
Sesión 1		toros y neandertales
Pleistoceno medio		Carlos Neto Carvalho ¹ , Fernando Muñiz Guinea ² , José M ^a Rincón ³ y Joaquín Rodríguez Vidal ³ (1. Univ. Lisboa, 2. Univ.
Moderador: José Mª Fullola Pericot		Sevilla, Museo de Huelva, 4. Univ. Huelva)
	12:50-13:10	Los eventos Heinrich en el sur de la península ibérica y
		su papel en la distribución de los Neandertales
		Francisco J. Jiménez-Espejo ¹ , Jon Camuera ¹ , Antonio
		González Ramón ² y Concepción Jiménez de Cisneros ¹
		Instituto Andaluz de Ciencias de la Tierra (CSIC-UGR) Instituto Geológico y Minero de España (IGME-CSIC)
	13:10-13:30	La cuestión de la(s) lengua(s) neandertal(es): un
		enfoque multidisciplinar
		Antonio Benítez Burraco (Univ. Sevilla)
	13:30-13:50	El tamaño del cuerpo de los neandertales. La evidencia
		de los huesos del pie
		Adrián Pablos Fernández (Univ. Sevilla)
Fotografía oficial del congreso	13:50-14:00	Portada principal de la Universidad de Sevilla. Calle San
		Fernando
	14:00-16:00	Almuerzo
	16:00-16:20	Alrededor del tiempo. La disección de palimpsestos en
Sesión 2		yacimientos neandertales
Estudios regionales		Cristo M. Hernández Gómez y Carolina Mallol Duque (Univ.
Moderadora:	16:20-16:40	La Laguna)
María D. Simón Vallejo	10:20-10:40	Las cuevas como refugio para homínidos y carnívoros en el musteriense del sur peninsular
		José Antonio Riquelme Cantal, José Antonio Caro Gómez,
		Juan Manuel Garrido Anguita y Adrián Ruiz Expósito (Univ.
		de Córdoba)



	16:40-17:00	¿Neandertales entre grupos con tecnología Achelense? Nuevas perspectivas desde los yacimientos de Ambrona y Torralba Joaquín Panera Gallego ¹ , Susana Rubio Jara ¹ y Alfredo Pérez González ² (1. Univ. Complutense, 2. Instituto de Evolución en África)
	17:00-17:20	Los Neandertales y el tecnocomplejo musteriense en Asturias Marco de la Rasilla Vives y Elsa Duarte Matías (Univ. Oviedo)
	17:20-18:00	Coffe break
Sesión 3 Estudios regionales	18:00-18:20	El adorno personal durante el final del Paleolítico Medio europeo Antonio Rodríguez-Hidalgo (IPHES)
Moderadora: Pilar Utrilla Miranda	18:20-18:40	Neandertales en el nordeste peninsular Monserrat Sanz Borrás y Joan Daura Luján (Univ. de Barcelona)
	18:40-19:00	Paleolítico medio-paleolítico superior inicial: estado de la cuestión en la región central mediterránea Aleix Eixea Vilanova y Valentín Villaverde Bonilla (Univ. Valencia)
	19:00-19:20	La desaparición de los neandertales en el centro de Iberia y la llegada de los primeros humanos modernos ¿El fin de un paradigma?
		Manuel Alcaraz-Castaño, José J. Alcolea y Luis Luque Ripoll (Univ. Alcalá de Henares)
	19:20-19:40	The Middle Paleolithic of the Escoural cave (Southern Portugal)
		João Cascalheira y Alvise Barbieri (Univ. Algarve)
Moderadores sesiones 1 a 3	19:40-20:00	Discusión

2º día: 17 de mayo de 2023

Sesión	Horario	
Sesión 4 Arqueometría/Economía/ Arqueozoología Tafonomía Moderador: Adrián Pablos Fernández	9:00-9:20 9:20-9:40	Marisqueo neandertal en la bahía de Málaga Mª Carmen Lozano Francisco¹, María D. Simón Vallejo², Arturo Morales Muñiz³ y Miguel Cortés Sánchez² (Univ. Málaga, Univ. Sevilla, Univ. Autónoma de Madrid) Industrias líticas en el Río Guadalquivir durante la segunda mitad del Pleistoceno Medio: yacimientos de las terrazas media (T12) y baja (T13) en La Rinconada (Sevilla, España) Rafael Baena Escudero¹, José J. Fernández Caro2, Inmaculada C. Guerrero Amador1 y Federico Durán1 (1. Univ. Sevilla, 2. Museo de La Rinconada)
	9:40-10:00	Prado Vargas y los últimos neandertales de la meseta norte Marta Navazo Ruiz, Alfonso Benito Calvo y Rodrigo Alonso Alcalde (Univ. Burgos, CENIEH, Museo de la Evolución Humana) El mundo neandertal desde una perspectiva funeraria Nohemi Sala Burgos (CENIEH)



NEANDERTALES DEL FIN DEL MUNDO

NUEVAS PERSPECTIVAS PARA IBERIA

Sevilla, 16-17 de mayo de 2023



	10:20-10:40	La ocupación de Cueva de Ardales y Sima de las
	10.20 10.10	Palomas de Teba por poblaciones neandertales
		José Ramos Muñoz ¹ , Gerd-Ch. Weniger ² , Pedro Cantalejo
		Duarte ³ y Serafín Becerra Martín ⁴ (1. Univ. de Cádiz, 2. Univ.
		Colonia, 3. Cueva de Ardales y 4. Cueva de la Victoria e IES Itaba)
	10:40-11:00	Pequeñas presas y su contribución a la dieta
		neandertal: una aproximación a partir de la fauna de la
		Cova del Bolomor (Tavernes de la Valldigna, Valencia)
		Ruth Blasco López y Josep Fernández Peris (IPHES-CERCA y
		SIP-Valencia)
	11:00-11:40	Coffe break
	11:40-12:00	El abstracto concepto del cambio climático como
Sesión 5		consecuencia del declive neandertal en Iberia ¿mito o
Neandertales-Humanos modernos		realidad?
Moderador:		Ana Belén Marín Arroyo y Marco Vidal Cordasco (Univ.
Nuno F. Bicho		Cantabria)
	12:00-12:20	Revisitando Peña Miel (Nieva de Cameros, La Rioja).
		Nuevas fechas para la transición de los últimos
		neandertales
		A. Pilar Utrilla Miranda, Carlos Mazo Pérez, Lourdes
		Montes Ramírez y Rafael Domingo Martínez (Univ.
		Zaragoza)
	12:20-12:40	Subsistencia neandertal en l'Abric Romaní:
		Implicaciones socio-económicas de la captura de
		ungulados.
		Palmira Saladié ¹ , Juan Marín ² y Antonio Rodríguez-Hidalgo ¹
		1. Institut Català de Paleoecologia Humana i Evolució), 2.
		Departamento de Prehistoria y Arqueologia. Faculatd de Gerografia e Historia, UNED.
	12:40-13:00	The Middle-Upper Paleolithic transition at Lapa do
	12.40 13.00	Picareiro (Central Portugal)
		Jonathan Haws, Milena Carvalho, Michel Beneddetti, Michel
		y João Cascalheira
		Univ. Louisville, Univ. New Mexico, Univ. North Carolina y Univ.
		Faro
Sesión 6	13:00-13:20	El abrigo G40 de Tajos de Marchales (Colomera,
Neandertales-Humanos modernos		Granada). Aportación al Auriñaciense en el interior de
Moderador:		Andalucía
Valentín Villaverde		A. Alejandro Manuel García Franco y Antonio Morgado
		Rodríguez (Univ. Granada)
	13:20-13:40	Cueva Bajondillo y el tránsito Paleolítico Medio-
		Superior en la bahía de Málaga
		Miguel Cortés Sánchez, María D. Simón Vallejo, Rubén
	12 10 11 00	Parrilla Giráldez y Sara Macías Tejada (Univ. Sevilla)
	13:40-14:00	Neandertales tardíos de la Cordillera Ibérica: las
		ocupaciones musterienses en la cueva AGP5 (Aguilón,
		Zaragoza)
		Marta Alcolea ¹ , María M. Sampietro Vattuone ² , José L. Peña
		Monné ¹ y Carlos Mazo Pérez ¹ 1. Univ. Zaragoza, 2. Univ. Tucumán (Argentina)
	14:00-14:20	Grabando la piedra. Arte rupestre presolutrense al aire
	17.00-17.20	libre en Andalucía
		uore en Anaanaca



		María D. Simón Vallejo ¹ , José A. Riquelme Cantal ² , Rubén Parrilla Giráldez ¹ y Sara Macías Tejada ¹ 1. Univ. Sevilla, 2. Univ. Córdoba
Moderadores sesiones 4, 5 y 6	14:20-14:50	Discusión
Clausura	14.50	Acto presidido por la Decana de la Facultad de
		Geografía e Historia de la Universidad de Sevilla.

Patrocinio

VI Plan Propio de la Universidad de Sevilla.

Colaboran

Escuela Internacional de Doctorado de la Universidad de Sevilla

Programa de Actividades Culturales de la Facultad de Geografía e Historia de la US.

Departamento de Prehistoria y Arqueología de la Universidad de Sevilla.

Proyectos: a) HUM-1089 (PAMSUR), b) US-1264079 US/JUNTA/FEDER-UE, c) US-1381157 US/JUNTA/FEDER-UE, d) 101045506-FINISTERRA-ERC-2021-COG.















INFORMACIÓN COMPLEMENTARIA Y DE INTERÉS

Publicación

Los trabajos se publicarán en la Colección Spal Monografías de la Universidad de Sevilla (https://editorial.us.es/colecciones-y-series/spal-monografías-arqueologia/60/0). Indicios de calidad (Q1 de SPI) y sello de Calidad en Edición Académica/Academic Publishing Quality (CEA/APQ) promovido por la ANECA, la FECYT y la UNE (https://editorial.us.es/indice-calidad/60).

 $Normas: \underline{https://alojaservicios.us.es/difused itorial/Colecciones/docs/spal/Normas \underline{spal.pdf}$

Fecha límite de entrega de originales: 15 de septiembre de 2023

Restauración

Los congresistas podrán hacer uso durante el congreso de la Cafetería – comedor universitario Campus Central edif. antigua fábrica tabaco, ubicado en el Patio de la Fuente (el segundo tal como se entra por c/. San Fernando). Horario: 8:00-18:00h., comedor: 13:00-15:30h, menú: 3.90€/4.15€ (https://sacu.us.es/sites/default/files/servicios/Comedor_Tabacos_Precios.pdf).

Así mismo, la entrada principal de la Universidad de Sevilla da a la calle San Fernando donde existe una amplia oferta de bares y restaurantes.

Cena del congreso

Se celebrará en un restaurante del centro histórico. Corre a cargo de los congresistas. Al objeto de poder hacer la reserva, será necesario inscribirse con antelación. En breve se remitirá más información.

Un poco de historia: La Real Fábrica de Tabacos

La historia del edificio¹ comienza en 1728 con la presentación del proyecto de construcción. Las obras comenzaron ese mismo año y se extendieron hasta 1770 con la finalización de los fosos. Sin embargo, empezó a funcionar como fábrica el 9 de julio de 1758. Se trata de un edificio con mucha historia industrial y militar, y que ha llegado a nuestros días como sede de las oficinas centrales de la Universidad de Sevilla y de algunas de sus facultades.

El edificio se enmarca en la arquitectura industrial del siglo XVIII, y en su construcción se sucedieron distintas colaboraciones, que dieron a la Fábrica de Tabacos su particular estilo de rasgos medievales y militares. Por un lado, tiene ecos renacentistas en su esquema general, por su planta, remates y patio principal. Sin embargo, la fachada principal, la fuente central y una serie de bóvedas tienen un carácter barroco. Además, debido a la época en la que fue construida, también hay rasgos neoclásicos en algunos patios.

¹ https://www.us.es/actualidad-de-la-us/la-fabrica-de-tabacos-de-sevilla-historia-de-un-edificio-unico-0



La historia de esta edificación comienza con el proyecto que fue presentado el 25 de enero de 1728, tres años después de la visita a Sevilla de Jorge De Verbom, teniente general e ingeniero general de España. Durante la estancia de Verbom en Sevilla en 1725 surgió la idea de encargar al ingeniero Ignacio Sala el proyecto de las nuevas fábricas. Además, ampliarían el edificio viejo destinado a tal fin, que se encontraba desde 1620 entre la iglesia de San Pedro y la del Buen Suceso.

Para la ubicación del edificio se pensó en distintos lugares extramuros cercanos a la Puerta de Jerez. Algunos de los lugares que se propusieron fueron entre el Palacio de San Telmo y la Torre del Oro, o las Atarazanas. Finalmente, se escogió una zona conocida como 'Las Calaveras' que había servido de enterramiento en la época romana.

Las obras del edificio se iniciaron el 28 de septiembre de 1728 con Ignacio Sala al frente, hasta que Verbom lo destituyó a finales de 1731. Así, el ingeniero Diego Bordick, coronel de Infantería, fue el que asumió el proyecto e hizo algunas modificaciones sobre él.

Las obras se suspendieron entre 1735 y 1750, año en el que otro director de obras, Van der Borcht, continuó los trabajos durante dieciséis años consecutivos. En esta etapa se construyeron la fachada principal, los patios, las galerías, gran parte del foso y los dos pequeños edificios que constituyen la capilla y la cárcel.

Oficialmente, la fábrica se estrenó en 1757 y comenzó a funcionar en 1758 (9 de julio), pero aún quedaban algunas obras por concluir. Ese es el año que figura en los lucernarios y en la inscripción de la portada, aunque aún estaban montándose las gárgolas, las losetas blancas y negras de Génova de las escaleras, la terraza de la azotea y otros elementos.

La finalización de las obras fue un proceso que se alargó durante varios años más. Los cuatro grandes remates de las esquinas los talló Cayetano da Costa en 1758; el reloj de carrillón del primer patio data del 1759, y los años 1762 y 1763 fueron decisivos para la culminación de las obras. En estos dos años se finalizaron las garitas defensivas sobre el muro del foso y se estrenó la capilla. Por su parte, los fosos no fueron terminados hasta el año 1770.

En suma, las obras de la Fábrica de Tabacos se alargaron por alrededor de medio siglo desde su planteamiento. El resultado es uno de los edificios de mayores dimensiones y categoría arquitectónica de su género en España, así como uno de los más antiguos de la Europa del Antiguo Régimen. La Fábrica de Tabacos ocupa un rectángulo de 185 por 147 metros, solo superado en España por El Escorial, que mide 207 por 162 metros.